

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE



PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VÉASE LA 4.ª PLANA.

AÑO II.—Madrid, sábado 22 de Febrero de 1879.—NÚM. 235.

OFICINAS, TINTOREROS, 5, PRINCIPAL DERECHA.

## Deuda flotante.

Tan acostumbrados estamos a presentar las rimbombantes operaciones de Tesorería, que ya no nos causan sorpresa alguna los estados de deuda flotante, á que en otros tiempos se consagraba especial interés, por ser un barómetro de la Hacienda pública. Hoy se negocia en deuda flotante con verdadero desenfado, sin cuidarse nadie de la opinión general, ni de los perjuicios que al País se originan, ni siquiera de la responsabilidad que pueda adquirirse. No hay tipo que marque el máximo á que la deuda pueda ascender, ni tipo tampoco para los descuentos y comisiones. A los pagarés y letras, que eran los medios de negociar y situar los fondos necesarios para el pago de las obligaciones, se han agregado los anticipos, las delegaciones y otras formas de préstamo, que constituyen onerosos empréstitos, contrarios fuera de la ley, sin autorización para ello y bajo las peores condiciones imaginables.

En este país, donde para cualquier gasto insignificante se exigen tantos requisitos; donde al cabo de veinte, treinta ó más años suele decretar el Tribunal de Cuentas el reintegro de algunos reales y aun de algunos céntimos, se otorga amplia libertad al ministro de Hacienda y á los empleados de la dirección del Tesoro, para que todos los meses, y de la manera que crean conveniente, carguen sobre el Estado millones de pesetas, con interés usurario, con comisiones cuantiosas y con bonificaciones de cambio, giro y otros gastos. Es una de las singularidades del carácter español; lo malo, siendo en grande escala, nos seduce; pero si lo malo es en pequeñas proporciones, lo perseguimos, lo condenamos y lo anatematizamos.

Dos años háse asegurado con la formalidad propia de nuestros hacendistas, tan vacíos de inteligencia como osados en sus manifestaciones, que con la grande emisión de las obligaciones llamadas del Banco y Tesoro y las de Aduanas, quedaban saldados todos los descubiertos, no siendo necesario crear nueva deuda flotante, ni aun para el movimiento mensual de la Tesorería. Poco tiempo después renacia la misma deuda, y dió en crecer de tal manera, que en fin de Enero último, según el estado que publica la Gaceta oficial, alcanzaba la suma de 169.413.407'63 pesetas. ¡Y si en esa cantidad estuviesen comprendidos todos los descubiertos del Tesoro! Desgraciadamente no es así, y tan no lo es, que los 860 millones de reales que próximamente podrá producir en efectivo la enajenación de mil millones de bonos, no bastarán ya para cubrir tales descubiertos.

Al paso que vamos, en el próximo presupuesto será preciso decretar un nuevo empréstito. Sólo en los dos últimos meses de Diciembre y Enero ha crecido la deuda flotante en 41.484.548'68 pesetas, como se ve por este pequeño estado que hemos formado:

|                               | Pesetas.      |
|-------------------------------|---------------|
| Aumento en Diciembre de 1878. | 16.040.028'17 |
| Idem en Enero de 1879.        | 25.444.520'51 |
| Total en pesetas.             | 41.484.548'68 |

¿Cuál es el término de esta progresión indefinida? No lo hay, ni puede calcularse. Marcábase antes en los presupuestos la cantidad fija, de donde no podía pasar la deuda flotante; pero el Sr. Salaverría, hombre funesto á quien tantos males debe el País, quitó ese límite; y desde que esto tuvo lugar, muchos años hace, la fortuna pública ha ido á parar á las arcas de banqueros y capitalistas por medio de operaciones de Tesorería, que tantas y tan pingües utilidades les reportan. Cuando ya no es posible conllevar la balumba de la flotante, se consolida de esta ó de la otra manera, ó se crea otra especial, encargándose del pago de intereses y amortización el Banco de España, á quien se autoriza para retener en su poder las contribuciones de que es recaudador. Así quedan perfectamente aseguradas esas inmensas fortunas, improvisadas con las negociaciones del Tesoro, y queda á la vez el campo abierto para empezar nueva campaña contra el contribuyente.

Múltiples son las formas que toman esas negociaciones; pero actualmente se ha llevado á tal punto el ingenio en esta materia, que en un mismo mes se duplica ó triplica una operación, cambiando un papel por otro, y siempre realizando descuentos, giros y comisiones en tales cambios. Se debe el descubrimiento al Banco de España, ávido y atento sólo á repartir entre sus accionistas fabulosos dividendos.

Y vaya un ejemplo. En 17 de Enero se autorizó por real orden, que como otras de su clase no se ha publicado, un anticipo de diez millones de pesetas, que facilitó el Banco. Esto de que el recaudador de contribuciones dé anticipos al Tesoro es altamente censurable; porque puede suceder que preste del mismo dinero que pertenece al Estado, haya recaudado. El anticipo se llevó á cabo con el descuento corriente á razón de 6 por 100 anual, y los gastos consiguientes á la operación. Tres ó cuatro días después esta operación

se convirtió en otra, que fué la de dar al Banco de España letras sobre provincias por los diez millones de pesetas, quedando de hecho pagado el anticipo.

Este tal anticipo fué, pues, un préstamo de cuatro días, completamente innecesario, pero que al Tesoro no habrá costado menos de quince á veinte mil duros. Es una buena ganancia para el Banco, y sus accionistas no se quejarán de los que le dirigen.

Las letras sobre provincias llevan consigo también el descuento al 6 por 100, ó sea de uno y medio al tirón, puesto que la operación se hace á tres meses. Por este concepto gana el Banco, y pierde, por consiguiente, el Tesoro, en la negociación de los 10 millones, 30.000 duros completos, lo cual es una utilidad respetable. Recibe el Banco las letras en fin de Enero; mas como en Febrero verifica la recaudación del trimestre de las contribuciones, está en disposición de reintegrarse á los pocos días del llamado anticipo.

Otro del mismo género se ha hecho también con el mismo Banco en el mes de Enero, con iguales condiciones y sin más diferencia que ser por una suma de 16 millones 250.000 pesetas. Excusado es decir que las utilidades responden á la mayor cantidad de este otro anticipo. Además se han renovado letras, expedidas anteriormente á favor del Banco, por la cantidad de 36.705.267'13 pesetas, siempre con el descuento á razón de 6 por 100 anual. Estos descuentos y estas utilidades aparecen representadas por la suma de 945.365'55 pesetas, que en letras sobre provincias se han entregado aparte al mismo establecimiento, y que representan pérdida real y positiva para el Tesoro. Es decir, que esas tres operaciones, únicas realizadas en Enero, cuestan al País cerca de cuatro millones de reales. Esto sin contar la parte de intereses que en el mes correspondía á otros 108 millones de pesetas que próximamente tiene además en letras el Banco, y que no han sido objeto de renovación en Enero.

¿Cómo se hunde el Tesoro de España? Que conteste quien quiera.

## Impresiones del día.

CONFORMES CON «EL GLOBO».—La Epoca se extraña de que en el pliego de condiciones aprobado por la Diputación provincial de Madrid para el arriendo de la Plaza de toros, se excluyan del arriendo dos centros de grada, destinados para los que hayan de prestar los auxilios espirituales, y pide que desaparezca, en nombre de altas consideraciones, esa inconcebible regala.

«Nosotros—dice El Globo—apoyamos esa idea, porque además de estar prohibido á los sacerdotes el asistir á las corridas de toros, parecen poco edificante que un ministro del Señor salga de la plaza á prestar auxilios espirituales desgraciado que los necesita, después de haber presenciado el triste espectáculo de la cogida. Ya que tengan que permanecer dentro del local, colóquense lo más lejos posible del bullicio y la algazara, y eleven sus preces al Altísimo para que no se vean en el duro trance de cumplir en aquel lugar con los deberes de su ministerio.»

Y APROPOSITO DE TOROS.—No sería bueno que los tenientes de alcalde no intervinieran en la lidia dirigiendo la corrida? Hacemos esta pregunta porque nos parece que gana muy poco el principio de autoridad sufriendo ésta las rechiflas que algunas veces hemos presenciado, rechiflas, después de todo, merecidas, por meterse en lo que no entiende.

La corrida debe dirigirla la empresa por medio de persona competente.

¡LEJOS!—Leemos en un periódico ministerial: «A medida que se aproxima la llegada del general Martínez Campos, se nota menor calor en las discusiones que se sostienen en los círculos políticos sobre lo que puede ocurrir después del Consejo de ministros, al que asistirá dicho distinguido militar. Va generalizándose la versión del regreso del mismo á Cuba en uno de los próximos correos; opinión que robustecen con sus informes y noticias los ministeriales.»

Ni un solo periódico ministerial manifiesta deseos de que se quede en España el restaurador de la monarquía de D. Alfonso XII.

Lo comprendemos perfectamente. Los ministeriales quieren mucho al señor Martínez Campos; pero le quieren lejos... muy lejos.

¡OH, QUÉ GRAN PAÍS!—Cuarenta y tres años há tardado el Tribunal de Cuentas del Reino—según dice El Imparcial—en averiguar que un señor depositario de fondos de policía está alcanzado en la suma de 2.742 pesetas 35 céntimos.

Si tan largo nos lo fian, ¿qué nos importa tomar... de prestado? dirán muchos depositarios de fondos. Sigamos, pues, presentando las cuentas del Gran Capitán, y mientras nos las ajustan ó no nos las ajustan, habrán pasado cuarenta y tres años, y... allá se las hayan nuestros nietos con el Tribunal de Cuentas, que nos

otros ya se las habremos rendido á Dios misericordioso.

Esta es España, administrativamente considerada.

«¡Oh, qué gran país!» como dicen en una zarzuela.

NOTICIA ATASADA.—Llama la atención—dice un colega—la circunstancia de consignar el general Martínez Campos en la proclama dirigida á los ciudadanos, soldados y voluntarios que regresaba á la Península llamado por S. M. el Rey. A La Mañana, que es el periódico aludido, le llama la atención la frase que subraya.

A nosotros no.

DIÁLOGO ESCUCHADO EN LA CALLE.—Ya está el Sr. Bagall dando decretos sobre la familia.

—El mejor día se van á conceder los apellidos de real orden, como los destinos. —En este caso ya sé cuál he de pedir yo. —¿Cuál? —Pediré que el Gobierno me nombre Silvea; es el apellido de mejor porvenir que conozco.

OTRO DIÁLOGO.—Pero, hombre, ¿ha visto usted? Ya está Bagall decretando sobre la familia. —Sobre la suya? —No, sobre todas; aludo al matrimonio. —¡Ah! Porque la suya está decretada hace mucho tiempo dentro del presupuesto.

MÚSICA Y LETRA.—Un posibilista ha sido acusado de haber mandado el manifiesto del Sr. Castelar al Sr. Pi y Margall con esta nota:

«Para que lo ponga usted en música. ¿Pero también compone el Sr. Pi? Más propio hubiera sido mandar el manifiesto del Sr. Castelar, diciendo: «Para que lo ponga usted la letra.» Si hemos de convenir en que las funciones democráticas son zarzuela, la música corresponde indudablemente al señor Castelar.

## Telegramas.

(Agencia Fabra.)

Versalles 20 (siete noche).—Cámara de los diputados.—Comienza la discusión sobre el proyecto de amnistía.

El Sr. Luis Blanc, diputado de la extrema izquierda, se levanta á combatirlo, pronunciando un caluroso discurso, pidiendo que se conceda la amnistía sin restricción alguna. Ocupándose de la *Commune*, dice que fué una explosión de las circunstancias; procura disculpar aquellos actos, y manifiesta que la mayoría de la Cámara es favorable como él á la amnistía completa, pero que cede á la presión del gobierno.

El ministro de Justicia, Sr. Le Royer, se levanta á contestar al orador radical, pronunciando un elocuente discurso que arranca nutridos aplausos de la Cámara. Comienza censurando con grande energía los horribles sucesos de la *Commune*. Niega que aquéllos fuesen hijos de las circunstancias. Afirma que no se pueden disculpar de manera alguna. Declara que la *Commune* fué un movimiento socialista que se venía preparando hacía mucho tiempo.

Reprueba severamente la manera como se llevó á cabo, no pudiendo ser más agravadas las circunstancias, pues se realizó la rebelión en presencia del enemigo. Declara que es imposible que la amnistía alcance á los revoltosos que pretenden restablecer la *Commune* y glorificar los actos por que fueron condenados. Niega rotundamente que la opinión de la mayoría de la Cámara sea favorable á la amnistía completa. Si es así, exclama, conjuro á la Cámara á que niegue su confianza al gobierno. (Grandes aplausos en las izquierdas, menos en la fracción de los radicales.)

El Sr. Moguet, de la extrema izquierda, pronuncia después otro discurso en favor de la amnistía sin restricciones. Queda terminada la discusión sobre la totalidad, acordándose que mañana continuará el debate por artículos.

Bucharest 20.—El general Tchernieff ha ido á Tirnova á tomar el mando de las milicias búlgaras. Se dice que será nombrado ministro de la Guerra del nuevo Estado de Bulgaria.

Calcutta 20.—Se acaba de recibir una horrenda noticia, que ha producido honda sensación. El rey de Rumania ha mandado asesinar á todos los príncipes reales y á las familias de usurparle el trono.

San Petersburgo 20.—El czar ha ratificado el tratado ruso-turco.

Bucharest 20.—Los rumanos han evacuado la fortaleza de Arabatia.

París 20.—Grandes inundaciones en diversos puntos de Francia y particularmente en el Mediodía. Los ríos continúan subiendo. Suspendida la circulación de algunos trenes. La situación agrícola empeora. Tendencia al alza en los mercados de cereales. Los telegramas de Nueva-York y San Francisco de California anun-

cian también una pequeña alza en aquellos mercados.

El Cairo 20.—Se ha restablecido la tranquilidad. El virrey está de acuerdo con sus ministros para tomar medidas que aseguren la tranquilidad del país.

Lisboa 21.—El Diario del Gobierno da hoy cuenta en su primera parte de la recepción por el rey de Portugal del señor Laboulaye, ministro de Francia en esta corte. Dicho señor puso en manos de su majestad fidelísima una carta del señor Grevy, participándole su nombramiento de presidente de la república francesa, cuyo texto inserta íntegro el Diario Oficial.

París 21.—Un despacho de Bayona dice que durante el día ha continuado subiendo el Adur, y que están inundadas algunas calles de aquella ciudad. Se cree que el gobierno tendrá una gran mayoría en la votación de esta tarde de la Cámara de los diputados, sobre el proyecto de amnistía limitada. Las comunicaciones telegráficas con el Mediodía de Francia funcionan con bastante irregularidad, á causa de las inundaciones.

Versalles 20 (noche, recibido el 22).—El ministro de Justicia, señor Le Royer, ha recibido numerosas felicitaciones por el discurso que ha pronunciado esta tarde.

Newcastle 20 (recibido el 22).—Se ha declarado una huelga general entre los operarios de las canteras.

París 20 (recibido el 22).—El periódico el Diario de los Debates, en su número de hoy, publica un notable artículo combatiendo resueltamente el proyecto de acusación contra el ministerio de 16 de Mayo. Dice que los verdaderos autores responsables de aquel ministerio ya no están en la Cámara para defenderse.

Hoy se ha celebrado un importante Consejo de ministros en casa del presidente, señor Waddington. Con este motivo han corrido rumores de crisis ministerial, los cuales se desmienten en los círculos políticos.

París 21.—Casi todos los periódicos aplauden el discurso pronunciado ayer por el ministro Le Royer. La República Francesa, órgano del Sr. Gambetta, confiesa que hubiera preferido la amnistía sin restricciones al proyecto tal como se ha presentado. Esto no obstante, aplaude el discurso del ministro.

Malta 21.—Las autoridades inglesas de Chipre han prohibido en absoluto la entrada en los puertos de aquella isla de los buques procedentes de Rusia, Turquía y Grecia.

San Petersburgo 21.—Los médicos extranjeros encargados de estudiar la epidemia han llegado á Trautvink (?), siendo presentados al conde Luis Meilkoff. El general conde de Troobanof falleció ayer.

Versalles 21 (cinco y 30 tarde).—Cámara de los diputados.—Comienza la discusión por artículos del proyecto de amnistía. El Sr. Marcou presenta una enmienda, que es desechada. El Sr. Luis Blanc presenta un contraproyecto, pidiendo la amnistía sin restricciones. Se pone á votación y resulta desechado, por 363 votos contra 165. Se pone después á votación el dictamen de la mayoría, y resulta aprobado por 343 votos contra 99.

La redacción del mismo había sido aceptada por completo por el ministerio. Ha tenido, pues, ésto una mayoría á su favor de 241 votos.

París 21.—El gobierno francés ha dado un decreto autorizando la introducción en la Argelia de frutas y legumbres secas y de patatas.

El Cairo 21.—Reina completa tranquilidad. El virrey ha recorrido los cuarteles, exhortando á las tropas á la obediencia y á la disciplina. Los oficiales han ofrecido garantizar el orden público.

Se asegura que el príncipe Tewfit sucederá á Nubar-bajá en el cargo de presidente del Consejo de ministros.

Nueva-York 21.—El periódico El Herald publica hoy un despacho de su corresponsal en la frontera rusa del Afghánistan. El telegrama está fechado en Tachkent, y anuncia que el 17 llegaron á Samarcanda los embajadores afganos, acompañados del general ruso Borgonof.

Kingston (Jamaica) 21.—Según noticias recibidas aquí, ha ocurrido un sangriento combate entre los insurrectos y las tropas de la república de Haití; Estas últimas tuvieron 35 muertos y 67 heridos. Se espera una gran batalla.

## Noticias.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gobernación.—Real decreto (rectificado) nombrando oficial de la clase de terceros del ministerio de la Gobernación á don Carlos de Ochoa.

Real orden resolviendo el recurso de alzada interpuesto por varios vecinos de Villavieja contra una providencia del gobernador de la provincia de Córdoba, que aprobó la reforma hecha por el ayuntamiento de aquel pueblo en varios artículos de las ordenanzas municipales.

Otra disponiendo que el día 1.º de Mayo próximo den principio las oposiciones para el ingreso en el cuerpo de telegrafistas por la clase de oficiales segundos.

Fomento.—Reales decretos jublando á

los inspectores generales de primera clase del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos D. Juan de Rivera y don Constantino German; y promoviendo al referido empleo á los inspectores de segunda D. José Subercasé y D. Eugenio Barron.

Otros jubilando á los inspectores generales de segunda clase del cuerpo de ingenieros de canales y puertos D. Martín Recarte, D. Andres de Mendizábal y D. Pedro Pascual Gerardo y Sierra.

Otro promoviendo al empleo de inspector general de segunda clase del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos á D. Santiago Bausá, D. Alejandro Millán, D. José Echevarria, D. Francisco Javier Boguerin y D. Rafael Lopez.

Otro nombrando inspector general de segunda clase del cuerpo de ingenieros de minas á D. José Gonzalez Lassa.

Otro incluyendo en el plan general de carreteras del Estado de las provincias de Lugo y Orense una denominada de Viana á Quiroga por Puebla de Trives.

Ultramar.—Real decreto jublando á D. Salvador Elio y Espeleta, magistrado cesante de la audiencia de Manila.

Otros concediendo al súbdito chino D. Antonio Osorio Tan-Quinco y al súbdito inglés D. Mariano L. Bernard la nacionalidad española de cuarta clase.

Han sido nombrados profesores de las conferencias de oficiales, de Galicia, el coronel graduado teniente capitán de E. M. D. Nicomedes Pastor Diaz y el coronel graduado comandante de ingenieros don Francisco Roldán y Vizeaino; de la de Baleares, el teniente coronel graduado capitán de infantería D. Manuel Cedron y Duarte, y de la Vitoria, el teniente coronel de ejército capitán de E. M. D. Felipe Lujan.

En el trascurso de una semana han desembarcado en el puerto de Barcelona cereales y legumbres extranjeros por valor de 25 millones de reales.

Por la autoridad competente se ha mandado á las inquilinos de la casa núm. 1 de la calle de Sevilla que desocupen sus respectivas viviendas, con objeto de evitar que puedan ocurrir desgracias, dado el estado ruinoso del expresado edificio.

Ha dirigido el ministerio de Hacienda una circular á los departamentos ministeriales recomendando se active la confección de los presupuestos.

Se ha fijado para el día 1.º de Marzo próximo la vista de la denuncia de Los Debates, habiéndose encargado de la defensa de dicho periódico el señor Linares Rivas.

En la sesión celebrada ayer tarde por el Ayuntamiento continuó la discusión del proyecto de presupuestos municipales para el próximo ejercicio de 1879-1880, habiéndose terciado en el debate los Sres. Pío, Ruiz, Luna, Moreno Elorza, Martínez Brau, Lúa, Bravo, Teresa García y Lalama, y aprobándose hasta el capítulo 5.º del dictamen.

El fuego que hace cuatro días se declaró en la montaña de Monserrat, continuaba todavía ayer en toda su fuerza.

Se ha recomendado al gobernador de Barcelona active con el mayor interés el expediente promovido por D. José Prim, que trata de abastecer con aguas potables la capital de aquella provincia, derivándolas de la riera de Rubí.

En el pueblo de Vallecas detuvieron ayer por la tarde varios agentes de la autoridad, acompañados del inspector del distrito del Norte de Madrid, á un empleado de la línea del ferrocarril de Ciudad-Real, por suponerse complicado en la publicación de hojas clandestinas.

Se encuentra notablemente mejorado de su última indisposición D. Augusto Ulloa.

Lo celebramos.

La diputación de Zaragoza anuncia para su provision en el término de quince días, contados desde el 18 del actual, dos plazas vacantes de peones camineros de las carreteras provinciales.

Un desprendimiento de tierras interceptó ayer, en el kilómetro núm. 7, la vía férrea de Asturias, haciendo que se detuviese en Lena un tren para aguardar otro procedente de Santullano, á fin de hacer el trasbordo.

Témesse que la insistencia del temporal de aguas intercepte nuevas secciones del camino de hierro y de las carreteras, especialmente por la parte en que van encajonadas entre los montes las mencionadas vías.

Está vacante, por dimisión del que la desempeñaba, la plaza de alguacil y voz pública (pregonero) del pueblo de Villanueva del Geervo (Zaragoza), dotada con 300 pesetas anuales. Se proveerá el 1.º de Marzo.

El vapor-correo de la Habana salió ayer tarde de Santander para Cuba, después que amainó el temporal.

Los diputados de Valencia que con más ardor vienen defendiendo la política canovista, insisten en retirarse a la vida privada, secundando los propósitos de aquella diputación provincial, que tiene la dimisión presentada.

La Diputación provincial de Madrid celebró ayer sesión ordinaria, y aprobó el reglamento para el régimen de las discusiones de la misma.

Puede solicitarse en el término de quince días, a contar desde el 18 del actual, la secretaría del ayuntamiento de Zazuar (Burgos), que se halla vacante.

Ayer por la tarde se reunió en casa del ministro de Fomento la junta encargada de allegar recursos para la construcción de un santuario en Covadonga.

Dicha junta se propone abrir una suscripción nacional con completa independencia del Gobierno.

Además se ha formado otra bajo la presidencia de la Princesa de Asturias.

Se halla vacante el estanco del pueblo de Cadreita, provincia de Pamplona.

Segun telegrama de Bilbao, a consecuencia de las continuas lluvias, se desprendió antanoche una parte del monte de Cabras, junto al puente de Luchana, sobre el camino de Lujua que conduce a las Arenas.

Unos 2.000 metros cúbicos de piedra en bloques inmensos están sobre el camino, que no podrá quedar expedito en veinte días.

No han ocurrido desgracias personales.

La diputación provincial de Zaragoza anuncia la oposición para la provisión de dos plazas de auxiliares con destino a la secretaría de la misma, dotadas con 875 pesetas cada una.

La noticia que circuló por Madrid relativa a la parición de una partida de hombres armados en la provincia de Huelva, es inexacta, segun ha participado aquel gobernador civil.

Han sido nombrados: ingeniero jefe de la provincia de Madrid, D. Angel Arribas; ingeniero jefe de la division de ferrocarriles de Madrid, D. Manuel Sanz Zornoza, que lo era de la del Noroeste; segundo jefe de la division de Madrid, D. Bruno Moreno; ingeniero jefe de la division del Noroeste, D. Bonifacio Espinal; segundo jefe de la del Norte, D. Arturo Clemente; secretario general de la Junta consultiva, D. Eduardo Godino; secretario de seccion de la misma, D. Juan Antonio Moreno; jefe de la comision de formacion del plan de carreteras, D. Francisco Carvajal; ingeniero jefe de Guadalajara, D. Miguel Marchamalo, y de Cáceres, D. Juan Bautista Nevot.

Esta tarde a las dos se ha reunido en sesión extraordinaria la Junta de amortización de la deuda.

Por el ministerio de Marina se han adoptado las resoluciones siguientes: Destinando a Ferrol al teniente de navío D. Federico Fernandez Parga.

Nombrando auxiliar del jefe de armamentos de la Carraca al teniente de navío D. Carlos Rapallo.

Destinando a Cartagena a los tenientes de navío D. Juan Pizarro y D. Juan San Juan.

Han comenzado ya en la direccion de Aduanas los trabajos para la publicacion en dos volúmenes de la informacion arancelaria acerca de los tejidos de lana y el derecho diferencial de bandera.

El obispo de Barcelona ha separado de su cargo a un párroco de aquella diócesis que se habia negado a bautizar un niño, bajo pretexto de que la madrina estaba casada civilmente.

Han sido ascendidos a ingenieros jefes de primera clase del cuerpo de caminos: D. Justo Gonzalez Molada, que continuará de supernumerario; D. Luis Gracian, D. Mariano Rodriguez de Castro, D. Juan de la Cruz Fuentes, D. Emilio Pon y don Amado de Lozano; a ingenieros jefes de segunda D. Miguel Marchamalo, D. Juan Bautista Nebot, D. Juan Antonio Moreno, D. José Frias Hernaiz, D. Ricardo Galvis, D. Agustín Juarez Moratilla y D. Arturo Clemente. Los Sres. Frias y Salori continúan de supernumerarios.

Se gestiona activamente la reunion de todas las Ligas de contribuyentes en un congreso que habria de ocuparse de la discusion de varios asuntos de interes para la agricultura, la industria y el comercio de nuestro país.

A propósito del incendio que se observó el domingo último en la montaña de Monserrat, dice una carta suscrita por el secretario del juzgado municipal de Collbató lo siguiente:

Entre siete y ocho de la noche del domingo 16 del corriente se prendió fuego, sin saberse cómo, en esta montaña, entre el camino de las ermitas y el atajo que conduce a Collbató por la parte arriba de la ermita de San Miguel.

Visto que fué al poco rato por las personas del monasterio, se acudió en su auxilio por los sirvientes del mismo, lográndose su extincion enseguida, pues que a las nueve de la noche estaba ya completamente apagado.

En extension del terreno que ocupó no pasa de unos 100 metros de longitud por 12 de latitud, y fué tan grande porque en todo él no habia más que yerbas medio secas y algunos carrascos, sin árbol alguno de importancia.

En Morata de Jalon, Zaragoza, se ha cometido un doble crimen, cuyas consecuencias han sido fatales.

Resultado de ciertas cuestiones surgidas entre dos hermanos, uno de ellos soltero y el otro casado, con una hija, parece que por una cuestion en que andaban unidos la dignidad y el honor del segundo, vinieron aquéllos a las manos, quedando éste herido de dos puñaladas en un muslo. La autoridad fué a prender al agresor, que se habia encerrado en su propia casa; pero el criminal, en vez de facilitar la entrada, se arrojó por una ventana, sin que pudiera dársele alcance.

En la madrugada siguiente, al pasar el tren-correo por la estacion de Morata de Jalon, en el kilometro 275, se arrojó un hombre sobre la vía, cuyo cuerpo fué completamente destrozado por la máquina. Reconocido el cadáver, ha resultado ser el agresor citado.

El tren-correo detuvo su marcha por tal motivo, hasta que se procedió al levantamiento del suicida.

Se halla vacante la plaza de médico-cirujano de Labraza y Barriobusto (Alava), dotada con 200 fanegas de trigo anuales y lo que valgan las iguales con los vecinos pudientes.

Las solicitudes se presentarán en el término de treinta dias, contados desde el 17 del corriente.

La Patti y Nicolini han recibido una espantosa silba en el teatro de San Carlos de Nápoles, a consecuencia de haber suprimido varias piezas de la ópera *Rigoletto*, que cantaron en la noche del 16.

La empresa hizo bajar el telon al terminar el tercer acto, y dispuso que se devolviera el dinero al público.

El vapor Wycliffe, en viaje de Filadelfia a Saint-Nazaire, con cargamento de trigo, se perdió el día 16 a la entrada del Loire.

La tripulacion, compuesta de veinte hombres, se salvó por completo.

Se halla vacante la plaza de ministrante de Labraza y Barriobusto (Alava), dotada con 60 fanegas de trigo y lo que produzca la rasara.

Se solicitará en el término de 30 dias, contados desde el 17 del corriente.

En el término municipal de Carcastillo (Pamplona) han sido robados el día 12 del actual tres viajeros por cuatro hombres enmascarados y armados de fusiles Remington y bayonetas. Despues del robo, consistente en ocho onzas y unos cuantos reales, hirieron a uno.

La prensa extranjera sigue dando pormenores relativos a la vida del presidente de la república francesa. Hé aqui algunas noticias curiosas que tomamos del *Weekly Dispatch*, de Londres:

«La primera gran recepcion del Eliseo se verificó a últimos del corriente mes. M. Grevy no dispondrá un salon especial para los príncipes y embajadores.

Madama Grevy ha recibido con suma amabilidad a sus amigos y a cuantas personas han ido a cumplimentarla, habiendo sabido evitar toda clase de criticas impertinentes.

Madama Grevy ha vivido siempre retirada del gran mundo; en París, rodeada de libros, de pájaros y de flores, y en el campo, haciendo una vida puramente campestre.

Su temperamento es nervioso, y en la conversacion luce esa verbosidad que distingue a las francesas del Mediodía. Existe, por lo tanto, entre ella y su esposo un contraste casi violento.

En el caso poco probable de que madama Grevy renunciara a hacer los honores del Eliseo, su preciosa hija podria reemplazarla, si no fuera contrario a las costumbres francesas que esta mision sea desempeñada por una señorita.

Los restos de un hombre prehistórico, de colosal estatura, en estado fósil, acaban de ser descubiertos a 200 pies de profundidad de la superficie de la tierra, en una cueva que se ha encontrado cerca de Eureka, pue lo de Nevada. Los miembros inferiores, la cabeza y el cuello se encuentran perfectamente completos y naturales.

El Vesubio ha entrado en un nuevo periodo de erupcion, siendo muchos los curiosos que han llegado a Nápoles para contemplar el grandioso espectáculo. La erupcion es en el gran cono, lo que aumenta el atractivo.

Dos corrientes de lava, partiendo de la base del cono, adelantan, una en direccion de Somma y otra de Nápoles. Los habitantes de los pequeños pueblos amenazados emigran.

En breve se sacarán a oposicion una plaza de auxiliar de la seccion de ciencias matemáticas en cada uno de los institutos del cardenal Cisneros, San Isidro, Figueras, Mahon, Almería, Gijon, Salamanca, Tapia, Cáceres, Zamora, Lugo, Santiago, Cádiz, Huelva y Santander; y de la seccion de ciencias naturales y fisico-químicas, dos en cada uno de los institutos del cardenal Cisneros y de San Isidro, y una en los de Tapia, Avila, Albacete, Zaragoza, Barcelona, Granada, Málaga, Sevilla, Jerez, Valencia, Valladolid y Oviedo.

En la semana última una cuadrilla de bandidos robó hasta 28 carreteras en la carretera de Francia, a poca distancia de Badalona. Esta villa dista una legua de Barcelona.

Hallándose vacante el estanco cuarto de Olot (Gerona), podrá solicitarse en el término de quince dias, a contar desde el 18 del actual.

En París ha ocurrido hace pocos dias un suicidio acompañado de circunstancias dramáticas: un anciano, casado y con dos hijos de tierna edad, fundó dos años atrás una agencia de negocios que durante algun tiempo le produjo pingües beneficios; de pronto volvió la espalda la fortuna y en poco tiempo quedóse arruinado. Entónces dedicóse a arriesgadas especulaciones, y a los pocos dias recibió una carta en la cual le amenazaban asesinarle; al siguiente día de ésta, y despues de ordenar que nadie le estorbare, encerróse en su despacho; mas como si su esposa presintiese una catástrofe, a los diez minutos fué a llamar a la puerta, y como nadie contestase hizo saltar la cerradura. Al penetrar en el despacho la atribulada mujer se ofreció a su vista un espectáculo desconsolador: el cuerpo de su esposo colgaba del techo. No perdió por esto su serenidad la consorte, antes bien dominó la emocion que experimentaba y se apresuró a ofrecer al suicida los socorros necesarios: cortó la cuerda, y llamando a gritos a sus hijos, juntos lograron que muy pronto recobrará el padre los sentidos. Este desgraciado, como si de pronto le hubiese dado un ataque de locura, rechazó vigorosamente a su mujer y a sus hijos, y apoderándose de un revólver, entabló una terrible lucha contra aquellos seres que tan caros habian de ser a su corazon, quienes se esforzaban en desviar el arma fatal que el reincidente suicida amenazaba volver contra sí propio. Esfuerzos vanos; el infeliz anciano, al oír que acudian los vecinos, hizo un supremo esfuerzo, y rechazando a su mujer e hijos, clavóse un balazo en mitad del pecho, quedando cadáver casi en el acto.

Grandes son los estragos de la enorme inundacion que ha presenciado en sus campos la villa de Lumbier (Navarra) en la madrugada del 17, a consecuencia del desbordamiento de los rios Salazar e Irati, la riada mayor que han presenciado sus habitantes en la presente época.

El Aragon se desbordó tambien por la parte de Casada y Pastoriza, ahogándose en un corral de aquel pueblo 228 reses lanaras, arrancando tapias y árboles, y causando todo género de daños. En Huarte los ha causado grandes la avenida del rio que pasa por aquel pueblo.

Hoy debe haberse verificado en el gobierno de Valladolid una importante reunion, convocada por los centros unidos de Barcelona, Sabadell y Tarrasa, a fin de solicitar el concurso moral de la provincia para la defensa de los intereses de la industria lanera, y crear lazos de inteligencia entre las industrias agrícolas y fabriles de Cataluña y Valladolid.

Hemos visitado el establecimiento que D. Juan Llorca tiene abierto en la calle de Pizarro, núm. 6, en el cual, entre varios efectos de latonería y ferreteria, ha recibido una gran partida de los platos-marmitas y demas prendas para surtirse el ejército.

Recomendamos dicho establecimiento a los señores jefes de los batallones, por su buena construcción y abundante surtido.

El duque de la Torre marchará pasado mañana a Arjonilla.

En la Academia de jurisprudencia se celebró anoche sesión práctica, en la que continuó la discusion de la Memoria del Sr. Garcia Romero acerca de *El adulterio*.

El Sr. Liñan consumió el tercer turno, combatiendo con gran calor la ley de matrimonio civil y las reformas revolucionarias llevadas a cabo en el órden jurídico, entendiéndose que aquélla era contraria a los principios del dogma católico. Señaló los graves vicios del adulterio, el que, en su sentir, debia castigarse igualmente cuando le comete el marido o la mujer, y sostuvo que la actual legislacion positiva da suficientes garantías al marido para en el triste caso de que la mujer falte a la fidelidad jurada y a la honra de su familia.

Con este motivo atacó el fin de la obra dramática *El nudo gordiano*.

El Sr. Martinez Pardo mantuvo, por el contrario, la deficiencia de la legislacion en este importante punto, señalando atinadas reformas que en la misma pudieran hacerse, y defendió las reformas civiles llevadas a cabo bajo un criterio liberal y secularizador.

La Academia acogió con aplausos ambos discursos.

El jefe de la guardia civil de la comandancia de Huesca participa en telegrama no ser cierta la noticia que ha circulado *La Correspondencia de España* del día 19, sobre la aparicion de una partida de malhechores en número de 36 en la provincia.

Han sido nombrados, respectivamente, sargentos mayores de Santaña y Valladolid el teniente coronel de estado mayor de plazas D. Santiago Tierna y el de igual graduacion y procedencia D. Cristóbal Vazquez y Sevilla.

Se ha concedido retiro a los coroneles de infantería D. Manuel Blasco y D. Juan Fenech, y al teniente coronel D. Francisco Cortes.

Hoy han llegado con una hora de retraso, a causa del temporal, los trenes de Andalucía y Zaragoza.

El capitán de fragata D. Celedonio de la Cruz, comandante segundo comandante de la Blanca.

En la casa núm. 20, principal, de la calle del Boneillo fué detenido anoche un sujeto que, fingiéndose teniente coronel, trataba de estafar la cantidad de 6.000 rs.

Anoche a las diez se efectuó un robo en la buhardilla de la casa núm. 8 de la calle de Fuencarral, llevándose los ladrones 60 duros en metálico, que era el capital que tenia reunido la dueña de la habitacion, siendo ésta una pobre anciana vendedora de cerillas.

Ha sido nombrado asesor de la provincia de Gran Canaria D. Enrique Vignote.

Dícese que la comandancia general de Ceuta será elevada en breve a la categoría de capitania general.

El general Azcárraga no ha asistido hoy a la subsecretaría del ministerio de la Guerra, por hallarse ligeramente indispuerto.

El Sr. Marfori ha estado hoy en Palacio a dar las gracias a S. M. el Rey por el indulto concedido a los reos de Pinos-Puente, de que ya tienen noticia nuestros lectores.

Desde las diez de la mañana de ayer a igual hora de la de hoy, han sido detenidos en esta capital por delitos leves 54 individuos.

A las cuatro y media de la tarde ha salido S. M. el Rey de Palacio, asistiendo a la Salve celebrada en la basilica de Atocha.

A pesar de las activas diligencias practicadas por las delegaciones de vigilancia de esta capital, en averiguacion del paradero de D. Lázaro Maroto, dueño de la imprenta en que fué secuestrada la hoja clandestina titulada *La Justicia*, todavía no se ha podido encontrar a dicho señor.

Hoy han sido recibidos en audiencia particular por S. M. el Rey el excelentísimo señor general Zapatero y el director de *El Pabellon Nacional*, Sr. Rivera.

Segun despacho del capitán general de Granada, a las ocho de esta mañana ha sido ejecutado el reo Da-Costa Sestao.

A la una de la tarde, apesar de estar diluviando, se han reunido en la Presidencia del Consejo de ministros el Sr. Calderon Collantes y los ministros de Gracia y Justicia y Gobernacion.

De importancia sería el caso, cuando el temporal no ha dado al traste con esta conferencia.

Situacion de las líneas telegráficas a las dos y media de esta tarde:

Línea de Andalucía, dos hilos que funcionan bien.

Línea de Castilla, mal, copiando el servicio para mandarlo por el correo.

De Zaragoza, un hilo para el interior y todo el extranjero.

La casa del cura párroco del pueblo de Navenzuelas, provincia de Cáceres, ha sido asaltada y robada por dos hombres enmascarados. Los ladrones, despues de haberle despojado de cuantos valores tenía, le hirieron gravemente, dejándole sin esperanzas de vida. La guardia civil del puesto de Guadalupe, al tener conocimiento del hecho, salió en persecucion de los criminales, que fueron capturados y entregados a los tribunales con algunas armas que se les encontraron.

Los telegramas recibidos en los centros oficiales anuncian nueva crecida del rio Duero, descendiendo el Ebro.

La extraordinaria avenida del Duero ha arruinado el puente de Requejo y cortado la carretera a Veguellina en varios puntos. Tambien se halla cortado por el mismo rio el puente de la Reina, y algunos edificios se han desplomado en la Bañeza.

Segun partes recibidos de Astorga, el tren núm. 3 mixto se halla detenido en aquella estacion a causa de las aguas.

El servicio de trenes se halla interrumpido en la seccion de Leon a Brañuelas.

Se da bastante importancia en los círculos políticos a la conferencia verificada ayer entre el Sr. Cánovas y el embajador de Francia, M. Jaurés. Con este motivo se hablaba acerca de la próxima venida del señor marqués de Molins.

Teatros.

TEATRO Y CIRCO DEL PRÍNCIPE ALFONSO.—La Sociedad de conciertos, bajo la direccion del Sr. Vazquez, pone en conocimiento del inteligente público que, además de las obras selectas de su escogido repertorio, tiene preparadas otras nuevas de los eminentes maestros Beethoven, Mendelssohn, Wagner, Schumann, Lachner, Boccherini, Spontini, Saint-Saens y otras varios españoles, y extranjeros.

Dicha Sociedad abre un abono por siete conciertos, que se verificarán los dominos 2, 9, 16, 23, 25 (mártes), y 30 de Marzo y 6 de Abril próximo, a las dos en punto de la tarde.

Los precios de abono para los siete conciertos son: Palcos platea y entresuelo sin entrada, 1.100 rs.; id. principales sin idem, 700; butaca con entrada, 160; silla de orquesta con id., 160; delantera de galería de platea con id., 70; asiento de idem con id., 35; delantera de galería principal con id., 56; asiento de id. con idem 28.

Se abrirá el abono el sábado 22 del corriente en el salon de descanso de la planta baja del teatro de la Comedia, los dias que a continuacion se expresan, desde las once de la mañana hasta las tres de la tarde: los dias 22, 23 y 24 se destinarán a los señores que fueron abonados a palcos, butacas y sillas en los conciertos del año anterior; los dias 25 y 26 a los que fueron a las demas localidades, y los dias 27 y 28 al público en general.

Nota importante. Se advierte a los señores abonados que pasados los dias señalados para la renovacion de abonos, se dispondrá de todos aquellos que no hayan sido recogidos, en favor de las muchas personas que los tienen encargados.

Mañana, domingo 23, se dará en el teatro de la Opera el primer baile de máscaras, para el cual están abonados todos los palcos. Los billetes se expendrán, además de los despachos del expresado teatro, en la guantería de Galvè, Puerta del Sol.—Lafin, calle de la Montera.—Lozano, Fuencarral.—Tejada, Arenal 7.—Fernandez, costanilla de los Angeles, 16.—Café Imperial, Suizo e Iberia.

El bufet está a cargo del dueño del acreditado restaurant de la plaza de Santo Domingo.

Por indisposicion del Sr. Guerra, no puede representarse esta noche en el teatro Español la comedia *El diablo cojuelo*; en su lugar se pondrá en escena la divertida pieza *Las cuatro esquinas*, en cuya obra tanto se distingue la beneficiada señorita Mendoza Tenorio.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 23.—Domingo de Quincuagésima.—San Pedro Dariano, Santa Marta y Santa Margarita de Cortona.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en el oratorio del Caballero de Gracia; a las diez habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios y reserva.

En las parroquias habrá misa mayor y sermón sobre el evangelio de la Dominica, y por la tarde a las cuatro darán principio devotos tríduos de desagravios a Jesus Sacramento en la capilla Real, San Isidro, San Ginés, Descalzas Reales, Salesas Nuevas, Trinitarias, Loreto, San Marcos, capilla del Santísimo Cristo de la Salud, Nuestra Señora de la Visitacion y en el oratorio del Olivar.

En la capilla del Obispo continúa la novena a Nuestra Señora de Lourdes, y predicará en los ejercicios D. Miguel Martínez.

Visita de la Corte de Maria, Nuestra Señora de la Soledad, en San Isidro, San Marcos, 6 en Calatravas.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer a las seis de la tarde de 10,9, y a las nueve de la noche de 9,8.

El día 21 la temperatura a las nueve de la mañana fué en San Sebastian 10,7 en Bilbao 11,0, en Oviedo, 5,8 en la Corona 10,7, en Sevilla 13,0, en Granada 10,4, en Cartagena 15,1, en Alicante, 17,8, en Murcia 15,0, en Valencia 15,6, en Palma 0,0, en Barcelona 8,4, en Teruel 3,2, en Zaragoza 10,0, en Soria 3,0, en Burgos, 4,3, en Valladolid 6,0, en Salamanca 7,8, en Ciudad-Real 8,4, en Albacete 8,0, en Lisboa 12,5.

Ayer llovió en Logroño, Lérida, Orense, Palencia, Pamplona, Pontvedra, Segovia, Soria y Zaragoza.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 156 vacas, 120 carneros, 009 corderos, 28 terneros, 00 cabritos, 35; cordos. Total de reses, 650. Su peso en libras, 161.817.

En los mercados se vendió la carne de vaca a una peseta 45 céntimos el kilo; el carnero, a 1,65; el tocino añejo, de 1,93 a 2,02; el jamon, de 2,69 a 3,80; los garbanzos, de 0,54 a 1,28; el arroz, de 0,54 a 0,70; las patatas, de 0,13 a 0,19; el jaban, de 1,06 a 1,29; el pan, de 0,48 a 0,52; el aceite, de 0,50 a 0,60 la libra; el vino, de 0,23 a 0,35 el cuartillo; el carbon vegetal, a 1,75 la arroba; el mineral a 1,25; el cok, a 1,00 idem.

Los productos recaudados ayer por arbitrios sobre artículos de consumo ascendieron a 61.973 pesetas 73 céntimos.

BOLSA DEL DIA 22 DE FEBRERO.

COTIZACION OFICIAL.

Table with 4 columns: FONDO PÚBLICOS, último precio, and various financial instruments like Renta perpetua, Id. exterior, Deuda amortizable, etc.

DISPOSICIONES OFICIALES.

Palcos.—La Caja general de depósito ha acordado los pagos que a continuacion se expresan para el día 24 del corriente, de diez a una de la tarde: Resguardos al portador amortizados.—Sorteo de 30 de Junio de 1878.—Facturas números 481 a 440 de señalamiento.

Ilustración popular.

Instrucción pública.

Fröbel y su sistema.

REPÚBLICA.

III.

Obligados, bien apesar nuestro, a interrumpir las tareas fröbelianas para ocuparnos de otros asuntos de mayor actualidad...

Que no aspira a salir de la esfera en que está colocado mientras no dé pruebas claras y patentes de merecer la traslación a otra más elevada.

Que de esta manera indirecta viene el Sr. A. Marina atacando en sus escritos una respetable y respetada personalidad profesional...

Por esta razón no pueden tranquilizarnos sus dos afirmaciones.

Continúa el articulista y dice: «Aspiramos a que la enseñanza en todos sus grados sea una verdad; á que desaparezca totalmente cuanto emita destellos fascinadores...»

Luego cree el Sr. A. Marina que la enseñanza en todos sus grados es una manifestación y solemne farsa, que el Gobierno, como encargado de vigilarla y dirigirla, consiente, patrocina, desenvuelve...

«Y como estos males son contagiosos, y se transmiten sin respetar edad, sexo ni condición...»

«Podrá ser la sombra, y nada más, pero una sombra tenue y vaga, prolongada ó contraída, siempre deforme, como producida por un sol que, si ardiente cuando próximo y elevado, se hace imperceptible al alejarse y declinar...»

El arma de que se vale nuestro leal adversario no será cortante ni punzante, pero no podrá negarse que es contundente...

«Nosotros—dice el articulista—que no somos parte interesada, que hemos oído la opinión de muchos, que hablamos sin pasión e ingenuamente...»

Tienen gracia, por demas, las afirmaciones de nuestro contrario, y vamos a patentizarlo.

«Dos sistemas educativos se conocen en España,—siquiera uno sea de nombre,—aplicables á los niños párvulos: el del insigne español D. Pablo Montesino...»

Hemos consultado también—siguiendo las indicaciones de nuestro contrincante—á personas peritas en este asunto...

El grave riesgo que corre la implantación del sistema fröbeliano en España, la tremenda crisis que está atravesando, es, en concepto de nuestro adversario, que aquí quiere practicarse en toda su pureza...

«Queremos, pues, y creemos que también lo desea el Gobierno, que el sistema de Fröbel se arraigue en nuestra patria con las pequeñas modificaciones que aconseje la prudencia...»

«Podrá ser la sombra, y nada más, pero una sombra tenue y vaga, prolongada ó contraída, siempre deforme, como producida por un sol que, si ardiente cuando próximo y elevado, se hace imperceptible al alejarse y declinar...»

que aguarda tan sólo la interposición del más sutil celaje para desvanecerse completamente. Y opinamos de este modo...

«Para hablar á niños, y por ende párvulos, acerca de las múltiples transformaciones naturales é industriales de que sean susceptibles...»

Nosotros conocemos profesores, y el señor Marina más de cerca que nosotros, que aunque alcanzan profundidad en los conocimientos que se exigen para ser maestros...

«Basta por hoy, y quede sentado que juzgamos ilusorios los peligros que amenazan el sistema fröbeliano, y que es quimérica la crisis tremenda por que atraviesa...»

Aritmética recreativa.

OBSERVACIONES DEL NÚMERO DOS.

Dos solos fueron los seres humanos exentos del pecado original: Jesús y María.

Dos fueron los animales de cada especie que mandó Dios encerrar en el arca de Noé: un macho y una hembra.

Dos fueron las tablas que Dios dió á Moisés con los santos mandamientos: una que contenía tres mandamientos y la otra siete.

Dos naturalezas tuvo Jesucristo: divina y humana.

Dos los entendimientos: divino y humano.

Dos las voluntades: divina y humana.

Dos fueron los ladrones que murieron en compañía de N. S. J.: el bueno, llamado Dimas, y el malo, llamado Gestas.

Dos son los sexos existentes en la naturaleza: macho y hembra.

Dos las partes que constituyen el ser humano: una espiritual, inmateral é impercedera, llamada alma, y otra corpórea, percedera y material, nombrada cuerpo.

humano: una espiritual, inmateral é impercedera, llamada alma, y otra corpórea, percedera y material, nombrada cuerpo.

Dos los seres racionales que colocó Dios en el Paraíso terrenal para que fuesen los padres ó el tronco del género humano: Adán y Eva.

Dos veces faltó agua á los israelitas en el Desierto.

Dos veces tuvo que tocar Moisés con su vara la roca de Oreb para que brotase agua.

Dos fueron las divisiones que formó el pueblo israelita á la muerte de Salomón: una que se llamó reino de Israel, y otra denominada reino de Judá.

Dos idólos fueron los que mandó fabricar Jeroboán, rey de Israel, para que sus súbditos no echasen de menos el culto y festividad de la Pascua.

Dos hijos tuvo Abraham: Esaú y Jacob.

Dos clases de penas padecen los condenados: de daño y de sentido.

Dos clases hay de oración: mental y vocal.

Dos son las clases de culto: interno y externo.

Dos clases sentimos de dolor por haber ofendido á Dios: una llamada atrición, y otra contrición perfecta.

El Dos de Mayo es célebre en nuestra historia.

A las dos recibió Jesús una bofetada.

Higiene aplicable á las escuelas.

(Continuación.)

Para demostrar la importancia de la higiene, no tenemos más que recordar lo que dijimos en nuestro número del sábado antepasado...

Con la fiel observancia de los preceptos higiénicos, cuya sólida base la forman los conocimientos anatómicos, fisiológicos, geográficos, físicos y químicos...

Lo primero que se ofrece á la consideración del maestro higienista es el edificio destinado á escuela...

El primer caso se desprende en tales sitios efluvios y miasmas que, envenenando la economía, la hacen enfermar...

En el caso segundo, tiene el aire en tales sitios y bajo tales circunstancias la frescura y humedad convenientes á la salud.

salud. Por esto hay que huir de los primeros sitios y aproximarse á los segundos.

Si los edificios destinados á escuela se hallaren dentro de una población numerosa, aconseja la higiene que estén situados en una calle recta...

Los materiales destinados á la construcción de locales-escuelas han de ser de los que no conserven la humedad...

Nada diremos de la altura del edificio, porque esto depende hoy, segun las ordenanzas municipales, de la anchura de la calle...

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—Cuando la violencia del vino se deja sentir en el alma, hace salir los vicios que se abrigan en ella...

RECETA.—Chuletas de cerdo.—Se cocuen en caldo del cocido, con un ramillete formado de perejil, hierbabuena, tomillo y otras hierbas aromáticas...

CHARADA

En prima Barcelona, pueblo inmediato á Barcelona, tomé una todo con Pepa, que es una excelente moza sin tres segundos...

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. TA-LEN-TO.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—Turno impar.—La Traviata. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Otello.—El diablo cojuelo. ZARZUELA.—A las ocho y media.—Historias y cuentos.—Las campanas de Carrion (segundo acto).

LA VÍBORA EN EL PECHO.

—No me extraña vuestro asombro; pero puedo en el instante sacaros de inquietud. Mi generosidad no es espontánea, es involuntaria.

—Al enriquecerme estoy obligado á enriqueceros, porque sin vos nada puedo hacer.

—¿Cómo?

—Hace algún tiempo que os pedí ciertos reactivos, y os anuncié que meditaba un gran negocio.

—Lo recuerdo perfectamente.

—El gran negocio era éste: gasté los líquidos que me disteis, hasta la última gota, y tuve que detener mi trabajo; vos sois hábil químico, y hábil grabador yo; vuestro concurso me es indispensable, y sin él...

—Lo comprendo todo.

—Mañana al amanecer, querido mío, marchó á Ginebra. Voy á arreglar vuestro pasaporte... ¿Adónde queréis ir?

—A Ginebra, ¿pardiez!

—Me lo figuraba. ¿Qué nombre adoptáis?

—Hermann Kreutzer: es el de un primo mío, á quien mucho me parezco.

—¿Edad?

—Cuarenta y tres años.

—Natural de...

—Luxemburgo.

—¿Cambiais alguna cosa en cuanto á señas personales?

LA VÍBORA EN EL PECHO.

vimiento, y no distante, sobre una silla, el cofrecillo de nácar.

—Estas serán alhajas; salvémoslas con su ama, si llegué á tiempo.

Y metiendo rápidamente el cofrecillo entre la blusa, cogió en brazos á la joven con la facilidad que pudiera haber cogido una pluma, y rápidamente abandonó la estancia.

Por desgracia, el fuego, que al subir Claudio había llegado á la escalera, ganó rápidamente terreno; algunos escalones estaban ya carbonizados, y el poner sobre ellos el pie era igual á jugar á los dados la vida.

Pero con una destreza propia del hombre acostumbrado á caminar poco ménos que por los aires, á fuer de buen marino, fué venciendo las dificultades, para otro seguramente insuperables, que se le oponían para llegar hasta la calle.

Otro, sin embargo deno ser diestro marino, sino caballero elegante, y más delicado que fuerte, subía al mismo tiempo, corriendo igual riesgo que Claudio y venciendo idénticas dificultades.

—¡Matilde!—exclamó.

—No sé quién es,—repuso Claudio,—pero creo que respira, y la salvé.

—¿No estais herido?

—Creo que no, pero sí chamuscado.

Y así era en verdad. No solamente la blusa, sino el pelo, que le llevaba largo y á manera de melena, habían sufrido el terrible contacto del fuego.

Sin detenerse el animoso marino llegó ligero con su carga, harto leve para él, á casa de su amo, siguiéndole el caballero que, como el lector habrá supuesto, no era otro que el vizconde Paul de Langerais.

Salió tan lleno de indignación como de ira de casa de Matilde; pero siempre luchando con el amor, que siendo verdadero, tan fácilmente no se extingue; y al cabo de veinte minutos de caminar sin norte fije, la indignación á la reflexión fué dejando su puesto.

LA VÍBORA EN EL PECHO.

—Silencio, y no me interrumpais. He dicho, y repito, que debéis haber reunido un gato colosal, un capital respetabilísimo, compuesto, no solamente de vuestros beneficios personales, si que tambien de lo que hayais ocultado buenamente de los fondos sociales, en detrimento de los comunes intereses.

—No creais...

—De qué sirven las mentiras, cuando todos perfectamente nos conocemos? Yo, por mi parte, guardé cuanto pude.

—En buen hora,—dijo riendo Frantz.—Me agrada la franqueza.

—Por mi parte, no con pocos trabajos, pude ocultar unos 500.000 francos, que tengo colocados en un Banco extranjero.

—Cuando decís 500.000 francos, ya se puede creer que habrá sido un millón.

—¡Bah! Puedo vivir tranquilo al abrigo de la fea miseria, como un honrado comerciante que se retira de los negocios.

—Pero ¿adonde vais á para?

—A esto. Conocéis mi capital. Dadme una prueba de franqueza igual á la mía. ¿Con qué capital contais?

—Quinientos mil francos es una verdadera bicoca para vos; mucho más será; pero yo, que ni soy tan hábil, ni poseo el precioso don de hacermé rico con una sola plumada, me contento con la suma que habeis dicho y una fracción más, pero insignificante.

—Calcularemos el triple por lo ménos. Pero aún siendo verdad lo que decís, ¿está vuestra ambición satisfecha?

GACETA UNIVERSAL

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DIARIO POLÍTICO, NOTICIERO, INSTRUCTIVO Y RECREATIVO

Puede adquirirse por venta en Madrid, de CINCO á SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, á DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

Los suscritores á este diario tendrán un periódico independiente, que trata todas las cuestiones de política interior y exterior sin más pasión que la del más acendrado patriotismo.

En la segunda plana daremos tantas noticias como cualquier periódico noticiero, y ántes que ningún otro, por la hora de salida que hemos fijado á nuestra publicación.

La tercera plana la consagramos á instrucción popular, y la hemos distribuido de modo que todos los lunes nos ocuparemos de ciencias, los martes de historia, los miércoles de agricultura, los jueves de industria y comercio, los viernes de religión y moral, literatura y bellas artes, y los sábados de instrucción pública.

SUSCRICION DIRECTA

Table with subscription rates for Madrid and provinces, including prices for different durations and postage.

REGALO Á LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y contenido en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picantes caricaturas.

También publicaremos semanalmente una revista financiera y otra de mercados.

Con esto y la hoja literaria de los domingos, y los preciosos folletines que publicamos apropósito para en cuadermarse, la GACETA UNIVERSAL, que es uno de los diarios más baratos que se publican, cree que ha de seguir obteniendo el favor del público.

galo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscritores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de LA ILUSTRACION.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra á todo el que lo pida. En la Administracion de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.

MUESTRAS PERMANENTES.

DIEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estacion, y tiene el honor de ofrecerlos al público, en la inteligencia de que sus económicos precios y buenas clases le han de agradar.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

LECCIONES de dibujo y pintura, travesía del Horno de la Mata, números 7 y 9, estudio.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

TRASPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

PELUQUERÍA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

SOMBRERERIA de Huerta, Príncipe, 7.

PELUQUERÍA de Belmar, Alcalá, 5.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta seccion del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, memores y esquelas de funeral en el acto. — Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjetones al minuto en negro ó en colores. — Esquelas de participacion de enlace y ofrecimiento de casa, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro. — Trabajos de litografía. — Estados, acciones de minas, pagarés, planos y mapas, libros rayados para el comercio. — Cuadernos de todas clases. — Tinta y copiadore de cartas. — Enmendaciones de todas clases. — Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitacion. — Papel de seda para flores. Concepcion Jerónima, núm. 27.

JULIA ZUGASTI É HIJAS

Medalla en la Exposicion universal de Paris.

JULIA ZUGASTI Proveedora efectiva de S. A. R. la serenísima señora Princesa de Asturias y A. A. RR. Primera casa en España en su ramo. Premiada en las Exposiciones de Viena, París, Valladolid y Madrid. Estudio permanente en el corsé inventado y reformado de la señora Zugasti é hijas: el tan conocido del público por sus excelentes condiciones y grandes ventajas. Es el único que puede usarse para vestir, porque, á más de su forma elegante y de buen gusto, es un verdadero medio profiláctico, y evita muchos padecimientos por su construcción higiénica.

Esta casa reúne un variado surtido de los corsés Medida gran tono brasileño, etc. 1 Hortaleza 1

LA VENECIANA ADMIRABLE

PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses, y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig, hermanos; Cádiz, en la redaccion de La Palma; Ferrol, Real, núm. 137, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jorro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Valencia, Mayor, 108, principal; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombrerería, 5, boticas.

Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

GRAN PELUQUERÍA Y BARBERÍA DE EL SIGLO

DE VALENTIN ALEGRIA. Mayor, 36 y 38.

En dicha peluquería se afeita, corta y riza el pelo. Se admiten abonos dentro y fuera del establecimiento. También se peinan señoras y se dan lecciones.

RECOMENDAMOS

el corsé-faja para sujetar y disminuir vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem coraza larga, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Mayor, 56. Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

GRAN ALMACEN

de jamones de Lugo, Montañez y Avilés á 4 1/2, 5 y 6 rs. libra, enteros, respectivamente, Tocino á 28 cuartos, Manteca á 30. Lomos enteros á 3 1/2 rs. libra. Vaca y cebón á 24 cuartos libra, y sin hueso á 32 y 34. Géneros de primera calidad; precios económicos. Espiritu Santo, 13.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OCEANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA PARA MANILA El 15 de Marzo saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

CÁDIZ

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. Madrid, Huertas 9, bajo derecha.

INTERESANTE A LAS SEÑORAS MÁQUINA PLISÉ

ÚNICA EN SU CLASE EN ESPAÑA Se pliega y plancha en el acto, en los tamaños que se pidan, toda clase de telas, á medio real vara. CARRETAS, 39, SEGUNDO.

AGUA CIRCASIANA

ÚNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES Y NOBLEZA DE EUROPA. Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres dias la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil: en la composicion de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud.

A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. Herrings y Compañía, plaza de Don Pedro, 60 y 61. Lisboa. Único depósito en España, adonde se harán los pedidos, farmacia de Saiz, calle del Pez, 9, Madrid.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS. COMPAÑÍA COLONIAL. Mayor, 18 y 20. Montera, 8.

CERVECERIA ESCOCESA PRÍNCIPE 6

Se sirven almuerzos por listas, igualmente que las cenas. Consommé á todas horas. Requisitos chocolates con bizcochos especiales. Único depósito de cerveza de Edimburgo. PRÍNCIPE 6

FARMACIA DE DON BENITO TAMAYO.

OLIVO, NÚM. 1, ESQUINA Á LA DEL CÁRMEN.—MADRID. Analgésico Ouradou, contra toda clase de dolores reumáticos y nerviosos. Precio, 14 reales frasco. Especificos nacionales y extranjeros.

COMPANIA DE NAVEGACION POR VAPOR AL PACÍFICO

VAPORES-CORREOS INGLESES para Fernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacífico, con escalas en Santander, Coruña, Cádiz, Vigo y Lisboa.

Table with shipping schedules and prices for various routes, including Rio Janeiro, Montevideo, Valparaiso, Arica, Islay, Callao, and Lisbon.

NOTA.—En los pasajes tomados en Madrid esta comprendido el billete de ferrocarril. Los buques de esta Compañía, todos de gran porte y velocidad, sumosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el más esmerado trato. Los que teniendo tomado billete quieran diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia respectiva. Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase podrán, si gustan, anticipar su viaje después de tomados los billetes. Para más informes, tomar pasaje y facturar carga, dirigirse al agente general de la Compañía, L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

CHOCOLATES DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ. MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878. MADRID—ESCORIAL. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ. PROVEEDORA DE LA REAL CASA. Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

398 LA VÍBORA EN EL PECHO. —Así. De nuevo el falsificador púsose á registrar el doble fondo de su saco, y de él sacó un billete de 500 francos, diciendo: —Examinad esto. Hizolo Rittner, y Renato preguntó: —¿Comprendéis? —Comprendo que este papel es un billete de 500 francos. —¿Y este otro? —Igual al primero. —¿Absolutamente igual? —Idéntico. —Miradle bien con este lente, que es de gran potencia. —Le he examinado concienzudamente, y... lo repito, son idénticos. —¿Estais seguro? —Absolutamente. —Pues, amigo mio, os engaÑais. Uno de los dos es falso. ¿Cuál será de los dos? —¡Bah! ¿Os burlais? —No, á fe mia. Inspeccionad de nuevo. —El mismo papel... el mismo grano... la misma transparencia en las partes claras, limpio y preciso el grabado... ¡Ah! Esperad un momento... —¿Descubris, por fin, algun indicio? —Sí... al menos lo creo. —¿Cuál? —La cabeza de Mercurio tiene el grabado un poco ménos fino. Este es el billete falso. —Ese billete, precisamente, es el legítimo: el otro es obra mia. —¡Es maravilloso! —¿Verdad que sí? Pues tengo hechos hasta el valor de 100.000 francos. —Aunque tuviérais cien millones estabais seguro; ésta es una verdadera mina, inagotable... —Que me ofrezco á partir con vos. —¡Diablo! ¿Y por qué me ofrezcis tan generosa participacion? Nos conocemos bien, y tan espontánea generosidad me inquieta, está muy lejos de ser natural.

400 LA VÍBORA EN EL PECHO. —¡Bravo! Dadme vuestra bendicion, venerable pastor. —De todo corazón, hermano mio. —Hasta Ginebra... —En el Monte Blanco. —Convenido. Los dos honrados especuladores estrecháronse las impecables diestras, y satisfechos y gozosos se separaron. Ya solo el falsificador, se quitó bigote y barba, como pensaba hacer su socio, cerró su saco despues de un minucioso reconocimiento para no dejar ningún objeto extraviado, repitió la operacion con la bolsa de viaje, y terminó por cambiar de vestidos, endosándose un traje absolutamente nuevo, negro y tal como correspondia á un pastor sin ganado. Ya disfrazado, escribió las siguientes líneas al conserje de la casa en que estaba: «Necesito ausentarme, é ignoro la fecha de mi regreso; podeis, por lo tanto, vender mis muebles, y guardar para vos el producto. El inquilino del segundo piso, Cognel.» Tan rápidamente como el incendio aterradoras proporciones, que á gran distancia el resplandor se veia; y, naturalmente, desde casa de Delariviera no solamente el resplandor, si que tambien las llamas se veian; así fué que de todas las casas de las inmediaciones acudieron vecinos, y entre ellos Claudio Marteau fué uno de los primeros en acudir al lugar del siniestro. —¿Habrá perecido!—decia uno. —¿Como que está rodeada de llamas!—añadia otro. —¿Qué lástima! —¡Truenos de Brest!—exclamó Claudio.—Entre si está ó no está, si pereció ó no pereció, más que lastimarse vale acudir á sacarla, muerta ó viva. Y diciendo y haciendo, atropelló por medio de todo el mundo, tal como el arrollador huracan, sin poderle detener ni ánn los agentes de policia, y guiado por una de las criadas llegó al gabinete en que sin conocimiento yacia Matilde; derriba muebles, hace saltar la débil puerta á impulso de las tremebundas patadas, y el humo y el calor le hacen retroceder un paso; pero se repone y avanza denodadamente, diciendo con pasmosa tranquilidad: —A ver si me achicharro y no saco en limpio, nada. Pronto, empero, vió á Matilde tendida sobre el pa-

400 LA VÍBORA EN EL PECHO. —¡Bravo! Dadme vuestra bendicion, venerable pastor. —De todo corazón, hermano mio. —Hasta Ginebra... —En el Monte Blanco. —Convenido. Los dos honrados especuladores estrecháronse las impecables diestras, y satisfechos y gozosos se separaron. Ya solo el falsificador, se quitó bigote y barba, como pensaba hacer su socio, cerró su saco despues de un minucioso reconocimiento para no dejar ningún objeto extraviado, repitió la operacion con la bolsa de viaje, y terminó por cambiar de vestidos, endosándose un traje absolutamente nuevo, negro y tal como correspondia á un pastor sin ganado. Ya disfrazado, escribió las siguientes líneas al conserje de la casa en que estaba: «Necesito ausentarme, é ignoro la fecha de mi regreso; podeis, por lo tanto, vender mis muebles, y guardar para vos el producto. El inquilino del segundo piso, Cognel.» Tan rápidamente como el incendio aterradoras proporciones, que á gran distancia el resplandor se veia; y, naturalmente, desde casa de Delariviera no solamente el resplandor, si que tambien las llamas se veian; así fué que de todas las casas de las inmediaciones acudieron vecinos, y entre ellos Claudio Marteau fué uno de los primeros en acudir al lugar del siniestro. —¿Habrá perecido!—decia uno. —¿Como que está rodeada de llamas!—añadia otro. —¿Qué lástima! —¡Truenos de Brest!—exclamó Claudio.—Entre si está ó no está, si pereció ó no pereció, más que lastimarse vale acudir á sacarla, muerta ó viva. Y diciendo y haciendo, atropelló por medio de todo el mundo, tal como el arrollador huracan, sin poderle detener ni ánn los agentes de policia, y guiado por una de las criadas llegó al gabinete en que sin conocimiento yacia Matilde; derriba muebles, hace saltar la débil puerta á impulso de las tremebundas patadas, y el humo y el calor le hacen retroceder un paso; pero se repone y avanza denodadamente, diciendo con pasmosa tranquilidad: —A ver si me achicharro y no saco en limpio, nada. Pronto, empero, vió á Matilde tendida sobre el pa-